

“Quel est le rôle de l’Esprit Saint?”

David Roper

Note de l’éditeur : Voici la deuxième étude supplémentaire par David Roper sur le Saint-Esprit dans le livre des Actes. La première, intitulée : “Trois manifestations de la puissance divine”, est paru dans le 4ème numéro de cette série.

Dans notre étude de l’œuvre de l’Esprit Saint dans le livre des Actes, nous voulons à présent nous poser la question de savoir, non pas ce que l’Esprit a fait, ni ce qu’il peut faire, mais ce qu’il fait, exactement, aujourd’hui. Notre source d’information sera la Parole de Dieu. De toute façon, la parole des hommes sur ce sujet n’est pas fiable. Puisque c’est l’Esprit Saint qui a inspiré la Bible (2 P 1.21 ; Jn 16.13 ; 1 Co 7.40 ; Ep 3.5 ; Ap 2.7), les Ecritures contiennent son témoignage personnel concernant cette œuvre.

Nous verrons donc ce que fait l’Esprit pour le pécheur ainsi que pour le chrétien.

QUE FAIT L’ESPRIT SAINT POUR LE PECHEUR ?

Selon une doctrine répandue, avant qu’un pécheur puisse accepter de Dieu le don du salut, son cœur doit être directement influencé par le Saint-Esprit. Cette doctrine, promulguée par Jean Calvin, prétend que cette œuvre de l’Esprit est nécessaire du fait que chaque personne est née dans un état de dépravité totale et qu’elle ne peut donc pas d’elle-même répondre à l’amour de Dieu. Selon cette même doctrine, l’opération de l’Esprit est donnée uniquement aux élus. Mais la Bible n’enseigne pas que les gens sont nés dans un état de dépravité totale (Mt 18.13). Tous peuvent, en effet, répondre à l’appel fait par l’amour de Dieu (Mt 11.28–30).

La majorité des Protestants ont rejeté les doc-

trines calvinistes de prédestination et de dépravité ; d’autres doctrines par contre, sont retenues, par exemple celle de l’œuvre de Dieu sur le cœur du pécheur. Une étude complète des Ecritures montre que l’Esprit Saint travaille *indirectement* sur le cœur du pécheur, pour le convaincre de son péché par le moyen de la *Parole inspirée*. Jésus a dit à ses apôtres qu’il enverrait son Saint-Esprit, ce dernier les conduirait dans toute la vérité et qu’il convaincrerait le monde de péché (Jn 16.7–14). Au jour de la Pentecôte, l’Esprit est venu en effet, et il a convaincu les hommes de leur péché (Ac 2.37), par la prédication inspirée de l’apôtre Pierre. Ce schéma se répète dans tout le livre des Actes.

La Parole de Dieu est “l’épée de l’Esprit” (Ep 6.17 ; Hé 4.12). L’épée n’est pas l’Esprit lui-même, mais un outil utilisé par l’Esprit. Depuis le jour de la Pentecôte, cette épée pénètre jusqu’au cœur des gens (Ac 2.37 ; voir aussi 24.25 ; Rm 3.20, 27).

Il ne faut jamais sous-estimer la puissance de l’épée de l’Esprit. La vérité nous affranchit (Jn 8.32) ; nous sommes sanctifiés (Jn 17.17) et lavés (Jn 15.3) par la parole ; l’Evangile est la puissance de Dieu pour le salut (Rm 1.16) ; la foi vient de ce que l’on entend de la Parole (Rm 10.17) ; les Ecritures nous donnent la sagesse en vue du salut (2 Tm 3.14–15) ; la Parole est capable de sauver nos âmes (Jc 1.21), qui sont purifiées par l’obéissance à la vérité (1 P 1.22–23) ; Col 1.5).

Notre étude du livre des Actes nous montre que l’Esprit n’agit jamais directement sur le pécheur, mais toujours indirectement, par la Parole (Ac 8.29–39).

La doctrine de l’œuvre directe de l’Esprit de Dieu comporte les résultats suivants : 1) Elle fait

de Dieu un Dieu chez qui il y a considération de personnes (Ac 10.34–35; 2 P 3.9); 2) elle amoindrit (ou élimine tout à fait) la responsabilité personnelle du pécheur (Mt 16.24) et aussi celle de celui qui lui prêche la parole (Mc 16.15–16; 1 Co 9.16); 3) elle est contraire au moyen que Dieu a utilisé avec les hommes depuis le début : la parole. Dieu attire les gens par *la parole* (Jn 6.44–45). Si la doctrine de l'œuvre directe de l'Esprit de Dieu sur les pécheurs était vraie, Dieu contournerait ainsi son propre dessein : Dieu – Christ – l'Esprit Saint – les apôtres – la Parole inspirée – toute l'humanité.

QUE FAIT L'ESPRIT SAINT POUR LE CHRÉTIEN ?

Je suis absolument convaincu que l'Esprit de Dieu fait quelque chose pour le chrétien qu'il ne fait pas pour le non-chrétien (voir Ep 1.12–13). Il travaille activement dans la vie de l'enfant de Dieu :

Lorsque nous sommes nés (par le baptême d'eau) dans la famille de Dieu, nous recevons l'Esprit Saint comme un don (Ac 2.38; 5.32; Ga 4.6). Il s'agit d'une manifestation non-miraculeuse de la puissance de l'Esprit. La Bible dit que l'Esprit de Dieu habite en nous (Rm 8.9, 11; 1 Co 3.16; 6.19; 2 Tm 1.14). Cet Esprit nous est donné par Dieu pour nous fortifier et pour nous aider.

Quelques précisions sont pourtant nécessaires : 1) On ne décèle pas la présence de l'Esprit en soi par les sentiments. Les sentiments sont trompeurs car sujets à fluctuation. En plus, puisque il s'agit de l'Esprit, on ne peut pas le détecter par les cinq sens physiques. Cependant, par la foi (Ga 3.14) nous savons qu'il est en nous parce que la Bible nous le dit. 2) Les bénédictions qui viennent de la présence de l'Esprit en nous ne peuvent se séparer de notre étude de la Parole et de notre soumission envers elle.

Heureusement, il n'est pas nécessaire de comprendre complètement l'Esprit en nous pour qu'il bénisse nos vies. *Aussi longtemps que nous coopérons avec l'Esprit par l'obéissance à sa Parole, il nous aidera et nous fortifiera.* Mais c'est toujours réconfortant de savoir un peu ce qu'il fait pour nous. Voici un résumé de ce que l'Esprit fait pour les chrétiens : 1) Sa présence en nos vies est une preuve que nous sommes fils de Dieu (Ga 4.6; 1 Jn 3.24; 4.13); 2) Il est le gage de notre héritage dans les cieux (Ep 1.13–14); 3) Il nous aide à vivre

notre vie chrétienne, à prier, et il sera impliqué dans notre résurrection (Rm 8.2, 11, 13, 26–27, etc.).

Le rôle de l'Esprit, pour conclure, est de nous aider à développer le "fruit de l'Esprit" dans nos vies (Ga 5.22–23).

Bien-aimés, le but ultime de la présence de l'Esprit Saint en nous est de reproduire dans les hommes la beauté et la gloire de la personnalité du Christ. Si vous désirez voir des tulipes célestes pousser sur la terre, il faudra en apporter les oignons du ciel¹.

Le chrétien montre que l'Esprit de Dieu habite en lui, non par ses hurlements dans le culte, mais par sa manière d'imiter le Christ.

CONCLUSION

Tout comme le Père et le Fils, l'Esprit de Dieu est totalement impliqué dans votre salut (Ap 22.17). Ne résistez pas à l'Esprit de Dieu, mais obéissez à ses instructions données dans la Bible. Le pécheur doit se laisser convaincre de son péché par la Parole. Le chrétien doit coopérer avec l'Esprit par son obéissance à cette Parole. Dieu peut ainsi bénir votre vie.

¹ George W. Bailey, prédication donnée à Central Christian College, USA.

